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د. غنيمة محمد العثمان الحيدر

لمن نقدم الشكوى؟
الساعة الثانية والثلث 

موعد خروجي من الكلية 
في العارضية حتى منزلي- 
حفظه الله ومن فيه- يأخذ 
الوقت مني قرابة الساعة 

حيث يكتظ الشارع 
بأسود المدينة الحديدية 

بجميع أنواعها وموديلاتها 
فور ويل وست ويل.. 

وبالإضافة الى اثنين ويل 
الذي يمر بجانبك كالبرق 

تتناطح المركبات في جميع 
شوارع الكويت في وقت 

الذروة، كل قائد مركبة 
يحسب ان الشارع ملكه 

وخاصته- والملك لله وحده- 
والشارع للجميع وحين 

يطبق قانون القيادة »فن 
وذوق وأخلاق« ستختفي 
مقبرة السيارات، حفظنا 
الله وإياكم من كل سوء 

ومن حوادث الطرق.
نصل ولله الحمد حيث 

الجوع ونشفة الريق 
والزحمة والاختناقات 

المرورية شيء تعود عليه 
من يقود المركبة، تصل الى 

بيتك وإذ بهاتف المنزل لا 
يسكت من الرنين يستنجد 

بمن يرفع سماعته، يداي 
تسبق خطاي كي ارفع 
الهاتف، وفي بالي عدة 

أشياء عند دخولي للبيت إذ 
بواحدة على الخط الثاني 

ترحب وتتجمل وتسأل عن 
الصحة والأحوال كأنها فرد 

من أفراد العائلة، بسرعة 
البرق أرد عليها من أنت؟ 
وماذا تريدين؟ ترد نحن 
الشركة الفلانية للمنتج 

الفلاني جعلكم الله تربحون 
من هذا المنتج فأرد: لا 
أرغب في هذه الخدمة 

ولا في هذا المنتج، فتقفل 
الهاتف بوجهك دون اعتذار 
للإزعاج اليومي الذي يفوق 

الحد للاتصالات اليومية 
لتسويق منتج فاشل لديهم، 

ولو كانت السلعة جيدة 
فهي التي تسوق نفسها، 

أكظم غيظي وبداخلي أردد 
حسبي الله عليهم الناس 

راجعة من الدوامات وساعة 
راحة لمن ليس لهم دوام 

وهم يختارون الوقت غير 
المناسب دائما بوقت الصلاة 
او النوم، يتفلسفون عليك 

بالتحية بالكلام المعسول 
عندما يقولون لك هدية 

عندنا، لا بارك الله فيهم ولا 
في هداياهم التي هي نصب 
واحتيال على كثير من خلق 

الله البسطاء. لمن نشتكي 
على هذه الشركات؟ رفعت 

السماعة اتصل بمخفر 
الروضة علنّي أجد من يبرد 

على قلبي من هالمتطفلين 
على الناس في بيوتهم، 
يرد علي صوت به كل 

الاحترام أبث له شكوتي 
من تلك الاتصالات المتكررة 

ينصحني بوضع هاتف 
كاشف للأرقام يسجل 
الرقم المتصل والتوجه 
للمخفر برفع شكوى 
إزعاج ومن ثم تحرر 

قضية على هذه الشركات 
والمسؤولين فيها.ولكن 

أتمنى من وزارة المواصلات 
وكلي ثقة بالمسؤولين أن 

يجدوا لنا حلا لهذه المكالمات 
اليومية المتكررة التي 

تسوق لمنتجهم الفاشل، 
أتمنى أن تكون هناك 

شروط من قبل وزارة 
المواصلات لتلك الشركات 

بعدم إزعاج البشر بتلك 
المكالمات المتكررة والتي 
يشتكي منها كل منزل 
بتسويق تلك المنتجات، 

وسحب رخصة الشركة 
إذا لم تطبق قانون عدم 

ازعاج البشر في بيوتهم، 
واللي يبي أي منتج يذهب 

له دون ازعاج ودوخة 
راس. للمسؤولين في هذه 
الشركات عن هذا الإزعاج 
رسالة لكم »لن تربحو ابدا 

مادام هناك ناس يدعون 
عليكم لتكرار الإزعاج 
منكم ولن تربحوا إلا 

الخسارة«. الله يحفظنا من 
تلك الاتصالات، وإن شاء 
الله يضيع رقم بيتنا من 

عندهم.

saad.almotish@hotmail.com

Tariq@Al-Derbass.com
@Al_Derbass

anwar.taneeb@gmail.com

إشارة

سعد المعطش

م.طارق جمال الدرباس

أنوار التنيب

على غرار المقولة الشهيرة لعبلة 
بنت مالك حين خطفها مفرج بن 

همام- في فيلم »عنتر بن شداد«: 
»يا بنات الحي ما عليه عيب ولا 

ملام إذا سباني فارس مثل مفرج 
بن همام«، فإنني أقول »ما علي 
ملام ولا عتاب إذا تغير توجهي 

في بعض الأمور والتوجهات 
السياسية«، فقد لاحظت أن هناك 
كثيرا من التوجهات والمبادئ قد 

تغيرت ولن ألوم أصحاب تلك 
التغيرات فهي نتيجة تجارب أثبتت 

أن التغير سنة الحياة وكما يقال 
في عرف السياسة »لا صديق دائما 
ولا عدو دائما«، وهذا الأمر ينطبق 

على الجميع وفي جميع أمور حياتنا 

اليومية وليس على السياسيين فقط.
وخير دليل على ما ذكرت لكم هو 

بعض التحركات التي يقوم بها 
بعض الأشخاص الذين ينوون 
الترشح لعضوية مجلس الأمة 

فبعضهم كان ضد المشاركة 
بالصوت الواحد لكنهم الآن يحثون 

الخطى للمشاركة وغيرّوا كل ما 
كانوا ينادون به سابقا من أنهم ضد 

المشاركة.
يتزوج الرجل المرأة وهو لا يفكر 

حينها في الزواج من غيرها لكنه بعد 
فترة من الزمن يغير قناعاته ويتزوج 
عليها زوجة ثانية وربما »ثلث وربع«، 
ومثالنا الأخير هو أكبر وأصدق دليل 
على أن التغيير سنة يجب أن يعلمها 

الجميع ويعمل بها.
إن كانت أدلتي- أو كلامي- التي 

قدمتها لكم مقنعة فلا يلومني أحد 
منكم إذا تغيرت وقلبت توجهاتي 

حسب مصلحتي وعليكم أن 
تفعلوا مثلي لأن الكثير ممن كنت 

مقتنعا بهم قلبوا قناعاتهم من أجل 
مصالحهم الخاصة وحين يلومكم 

أحد فقولوا لهم بصيغة الاستغراب: 
ليش زعلانين »حلال عليكم وحرام 

علينا«، فعبلة بنت مالك منحت 
الجميع المبرر لعدم الملامة.

أدام الله من يبحث عن مصلحته، 
ولا دام من يريدكم أن تظلوا 
تساعدونه ليحصل هو على 

مصلحته. 

من السهل ان تعيش نكرة بين 
البشر، تصحو من نومك تتناول 
فطورك تذهب الى عملك لتقضي 
الوقت فقط ليس اكثر لتعود الى 

بيتك لتنشغل بملهيات الحياة حتى 
يحين وقت نومك ويتكرر الأمر كل 

يوم.
يقول الرافعي »إن لم تزد شيئا على 

الدنيا كنت زائدا عليها«، يوجد في 
هذه الدنيا 7 مليارات إنسان على 
هذه الأرض، فهل سنكون مجرد 

زيادة عدد ورقما موجودا بين هذا 
الكم الكبير من البشر؟ أم ستكون 

لنا إضافة وبصمة؟
هل ممكن ان تكون كالدكتور 

عبدالرحمن السميط في العمل 
الخيري، ستيف جوبز في الهواتف 

الذكية، والعم صالح العجيري- 
الله يطول بعمره- في علم الفلك 

وعبدالعزيز بن باز في العلم 
الشرعي، والكثير من الشخصيات 

كل في مجاله، ابدعوا وتركوا بصمة 

لهم وأثرا.
لذلك نتساءل ما الفرق الذي سنحدثه 

في هذه الحياة؟ وما التميز الذي 
سنتميز به؟ وما نكهتنا التي سنعمل 

على إضافتها في هذه الدنيا؟ لا بد 
أن هناك شيئا نتميز فيه، وتنفرد به 
عن باقي البشر، موهبة مدفونة في 

أعماق نفسك.
هناك من يعلم ما هي موهبته الدفينة 

ويسعى للتركيز عليها واستثمارها 
واستغلالها، ويسعى لإيصال رسالته 

من خلالها ورسم بصمته بها، 
وهناك من يجب أن يسعى لاكتشاف 

ذاته ومعرفة ما هي مكامن القوة 
لديه، وإبرازها والتركيز عليها حتى 

يستطيع أن يحدث فرقا كبيرا.
في الواقع انه كلما انتشرت ثقافة 
التميز الإيجابي في المجتمع، كلما 

نهض وارتقى بفكره وبأفراده، لكل 
منا رسالة في هذه الحياة، ومجال 
يعمل من خلاله، وتتنوع الأساليب 

لإيصال هذه الرسالة، فمنهم من 

يوصل رسالته بالعمل الخيري، 
بالاعلام، بالكوميديا الهادفة، 

بالكتابة، بالشعر، بالرسم والتصميم، 
بالتدريب، بالإلقاء، بالاستشارات، 
بالهندسة والطب أو بإنشاء فرق 
تطوعية، والعديد من الطرق التي 

تساهم في إيصال رسالتك، ولكن 
المهم أن تعرف هذه الرسالة، وتختار 

الوسيلة المناسبة لإيصالها، حتى 
تحدث فرقا واضحا في مجتمعك 

وأمتك.
وختاما أنا مؤمن بأن لدينا قدرات 

وإمكانيات، منحنا الله إياها، نستطيع 
من خلالها أن نسعى لتحقيق 

رسالتنا، وان نكون علامة فارقة 
في هذا المجتمع، وأن نتعاون جميعا 

للنهوض بمجتمعنا كل في مجاله، 
حتى نترك لنا بصمة في هذه الحياة 

ونحدث بها فرقا، اسأل الله العلي 
القدير أن يلهمنا رشدنا ويسدد 

 خطانا ألا نكون نسيا منسيا
أو زيادة على البشرية.

دائما نطلب من الصغار أن يتعلموا 
مناّ ويطبقوا ما نقول لهم حسب ما 

نعتقد به ونظن انه صواب من وجهة 
نظرنا الخاصة، ولم نعط أنفسنا 
فرصة كافية لنتعلم منهم ونرى 

الأمور من وجهة نظرهم، وحتى لو 
تكلمنا معهم عن أمر ما فإننا في 
الغالب نسمع فقط للسمع وليس 

لكسب معرفة أو لزيادة في الوعي 
تجاه الحياة وما يعتقدون من أفكار.

كمثال على ذلك، لو سألنا طفلا 
لماذا رسمت هذه الرسمة؟ )والتي 
تبدو بنظرنا شخبطات سخيفة(.. 

فسيرد بعفوية تامة ويشرح شرحا 
كبيرا على خطوط مبعثرة ووجوه 

ملونة وأشكال يراها بذهنه على تلك 
الطريقة، وربما نبتسم أمامه لنوهمه 

بجمال لوحته، لكننا في الحقيقة لا 
نرى شيئا من ذلك، لأننا نراه طفلا 

جاهلا.
بينما هذا الصغير الذي يجلس 

أمامنا لم يرسمها إلا بحضور إلهام، 
واستخدم خياله الخصب في رسم 
تلك الأشكال والتي تدل في الغالب 

عن حالته النفسية وما يشعر به 
اتجاه الحياة، أي أنه كان يستخدم 

أفقا خاصا به، وتعبيرا يصور به ما 
يعتمل في دواخله من هموم وأحلام 

ورؤى..
فإذا كان للكبار عالمهم الذي 

يفهمونه، فإن للصغار عالمهم الذي 
يعيشونه، ورأيهم تجاه ما يرونه 

في الغالب من معاملات وممارسات 
يومية على أرض الواقع..

كثير من الأطفال.. صحح من 
بعض أفكارنا ونظرتنا إلى بعض 

الأمور، ورب كلمة من طفل غيرت 
من فعل كنا سنتورط به أو سنندم 
عليه، ورب فعل من صغير أوحى 
إلينا بعمق المثل والأخلاق وسلامة 

القلوب.
فما الذي يمنعنا من أن نتعلم من 
الصغار؟ لماذا لا نجلس ونتحدث 
معهم بلغتهم السهلة وننهل من 

أفكارهم ونسرح معهم في خيالاتهم 
ونتجول في قلوبهم الندية؟

أنا متأكدة أن من يدخل عالم الطفل 
ويتعرف عليه عن قرب، سيعرف 
مقدار ما في هذا العالم من إبداع 

وحب وتفاؤل، وانه جدير بالاحترام 
والاحتواء. 

المرشحة 
»عبلة بنت مالك«!

مجرد نكرة!

ماذا لو تعلمنا 
من الصغار؟

رماح

هندس

فالكم طيب

رغم أني متابع جيد للسياسة وللتصريحات السياسية، 
ولدي قراءات في كتب السياسة، وكتب الإدارة، وأمارس 

هوايتي في الإعلام والتقي بالاقتصاديين والرياضيين، 
يعني سبع صنايع ولله الحمد.. لكني اعترف »لكم« 
بأنني لا أفهم تصريحات حكومتنا الرشيدة! فمرات 

تصرح بقوة ضد »شيء ما«.. وتكون تصريحاتها قوية 
وحاسمة، تصل في »حسمها« إلى قرارات رئيس كوريا 
الشمالية، والتي غالبا ما تنتهي بالإعدام العنيف، المرعب 
حتى للأموات! ثم أجدها تتعامل مع »هذا الشي« بليونة 

و»حنية« وطيبة.. وتصل في رقتها إلى قلب بابا نويل في 
ليلة رأس السنة! 

مؤخرا دار الحديث عن منع أو إيقاف العلاج بالخارج، 
بسبب التقشف والوضع الاقتصادي للبلد.. والكلام إلى 
هنا جميل ومعقول ـ كما تقول الراحلة ليلة مراد ـ لكن 

السؤال الذي يطرح نفسه.. لماذا تتعامل حكومتنا الرشيدة 
مع مثل هذه القرارات بلونين فقط.. الأسود والأبيض؟! 

لماذا لا تفكر باللون الرمادي؟! بمعنى آخر لماذا تعاقب 
حكومتنا الرشيدة كل المرضى ـ المريض بسرطان الدم مع 

مريض »الخاز باز« أو مريض »البواسير« ـ بسبب سوء 
إدارة سابق، أو بسبب قوانين »مطاطة« تمت صياغتها 

في الماضي الجميل، أو حتى بسبب الأوضاع الاقتصادية 
السيئة؟! 

لماذا لا تفكر ـ حكومتنا الرشيدة ـ في إرسال المرضى 
للعلاج مع التكفل بقيمة العلاج فقط.. بلا تذاكر وبلا 
مصاريف يومية مثل طريقة مملكة البحرين بإرسال 

مرضاها للعلاج في الخارج؟! ولماذا لا تضع سقفا أعلى 
لقيمة العلاج.. بحيث لا تتجاوز قيمة العلاج نصف 

المليون دولار ـ على سبيل المثال لا التحديد ـ ولماذا لا 
نرسل مرضانا لمستشفيات جيدة في سنغافورة وتايلند، 
بدلا من لندن وأميركا وفرنسا.. ونطبق فكرة العلاج التي 
تطبقها الشقيقة الإمارات؟! لماذا نفكر في إلغاء كل الحالات 

المرضية.. أو إرسال كل من هب ودب حتى المتمارضين؟! 
>>>

أصعب شي لا يمكن تخيله في سنة 2016.. ان متخذ قرار 
ارسال العلاج بالخارج ليست لديه قاعدة بيانات، لجميع 

المرضى الذين تم إرسالهم للعلاج في الخارج؟! بحيث 
يدخل على النظام، ويعرف ان فلانا تم ارساله سنة كذا 
للعلاج في لندن على حساب وزارة الصحة.. وانه في 

السنة التي تليها ذهب الى لندن لعلاج نفس المرض على 
حساب وزارة الداخلية، ثم ذهب مرة ثالثة على حساب 
النفط او الجيش! تخيلوا ان قاعدة البيانات هذه ليست 

موجودة لدى متخذ قرار يرسل المرضى للعلاج في 
الخارج بتكلفة تفوق النصف مليون دينار لكل مريض؟!

>>>
اللهم من أراد بالكويت وأهلها خيرا فوفقه لكل خير، 

ومن أراد بالكويت وأهلها شرا فأشغله في نفسه واجعل 
تدميره في تدبيره.

هذه العبارة كثيرا ما تجري على ألسنة الناس معلنين 
ثقتهم بالله في تحصيل الرزق، ومعناها عندهم أن 

الأرزاق بيد الله جل جلاله وأن ما كتبه الله من رزق للعبد 
فلن يتمكن أحد من حرمانه منه مهما فعل، وهذه المعاني 

العظيمة قد جاء تقريرها في القرآن الكريم والسنة النبوية 
الصحيحة، فما من دابة في الأرض إلا على الله رزقها، 

ولن تموت نفس حتى تستكمل أجلها وتستوفي رزقها، 
ولو اجتمع الناس على أن ينفعوا العبد بشيء فلن ينفعوه 

إلا بشيء قد كتبه الله له، وعكس ذلك فيما لو اجتمعوا 
على أن يضروه بشيء فلن يضروه إلا بما كتبه الله عليه، 

فالذي يرزق دواب البر والبحار، ويسوق الرزق للأجنة 
في الأرحام، هو الذي تكفل بأرزاق البشر، وهذا كله 

يختصره الناس بقولهم: )الرزق على الله(.
تذكرت هذه العبارة عندما كثر حديث الناس وتحليلاتهم 
لظاهرة هبوط أسعار النفط، وقد خاض كثير منهم في 

المستقبل وأرزاقه، وخوضهم هذا منه ماهو مقبول ومنه 
ما ليس كذلك، وقد جنح بعضهم إلى استغلال الوضع 

لاتهام خصومه السياسيين وغيرهم وتحميلهم مسؤولية 
الحدث.. كل هذا لا يعنينا لأنه يتلاشى عندما نتذكر بأن 

)الرزق على الله(.
لكننا في هذا المقام بحاجة للتذكير بأن الرزق له أسباب 

حسية كالسعي في طلبه بالحلال، وله أسباب معنوية دلت 
عليها النصوص الشرعية كتحقيق التقوى والاستغفار 

والتوكل على الله وصلة الرحم، كما أن الحرمان من الرزق 
وتضييق العيش له أسبابه الحسية والمعنوية، فقد أخبرنا 
نبينا ژ أن العبد يحرم الرزق بالذنب يصيبه، فمظاهر 

التقصير في حقوق الوالدين خاصة والناس عامة قد 
تكون من أسباب الحرمان، والرشاوى والتحايل على أكل 
المال الحرام، سواء في ذلك أموال الدولة العامة أو أموال 
الناس الخاصة، كل ذلك قد يكون سببا للحرمان وضيق 

المعيشة، والإسراف والتبذير الذي تفشى كذلك، وفي 
كل ما تقدم المسؤولية مشتركة لا يصلح أن نحصرها 

في جهة دون أخرى. إن من التدابير التي تعالج بها هذه 
الأوضاع:

أن نحارب هذه الظواهر المنكرة، وإيقاف الهدر في الإنفاق 
الحكومي والشعبي، وتوعية الناس بمخاطر الإسراف 

والتبذير والتقصير في شكر النعم بالقول والعمل.
- تغريدات:

1- رغم كل الأحداث المحيطة، وضبابية المستقبل.. إلا أن 
حسن ظننا بالله جل جلاله والأمل به تعالى عظيم جدا وله 

الحمد.
2-تأمل الحديث جيدا..

قال ژ:  »لو أن ابن آدم هرب من رزقه كما يهرب من 
الموت لأدركه رزقه كما يدركه الموت«.

السلسلة الصحيحة 952، وعلى كل حال علينا أن نتذكر 
أن: )الرزق على الله(، والله المستعان.

@aalfahad

a66667796@me.com

أحمد محمد الفهد

عبدالله مطير الشريكة

الرمادي كويس

الرزق على الله سبحانه

دريشة وطن

همسة قلم..

www.salahsayer.com
@salah_sayer

صلاح الساير
جائزة الملك فيصل العالمية المنبثقة 
عن مؤسسة الملك فيصل الخيرية 

جائزة رصينة ورفيعة الشأن 
ومنحها للباحثين يشكّل منبع 
اعتزاز لهم، خاصة أن الجائزة 
تأتي عملا بالمبادئ الإنسانية 
والقيم النبيلة التي دعا إليها 

الدين الإسلامي، ولعل ذلك ما 
أفضى إلى الفرحة الغامرة التي 

تجلت في منح الجائزة لهذا العام 
للأستاذ د.عبدالله يوسف الغنيم 
رئيس مركز البحوث والدراسات 

الكويتية.

>>>
موضوع الجائزة »التراث الجغرافي 

عند المسلمين« وحسب إعلان اللجنة، 
فإن الجائزة منحت للباحث الغنيم 
على مجموعة أعماله في الجغرافيا 

عند المسلمين تأليفا وتحقيقا، 
ولتميزه في إحياء مصطلحات عربية 
قديمة لأشكال سطح الأرض، وإعادة 
توظيفها في الجغرافيا المعاصرة كما 

في كتاب »اللؤلؤ« وكتاب »بحوث 
ومطالعات في التراث الجغرافي 
العربي«، ورصده التاريخي غير 
المسبوق للزلازل كما في كتابه 

»سجل الزلازل العربي«.
>>>

جميع تلك البحوث المذكورة في 
إعلان الجائزة بحوث مميزة ونافعة 

تضاف إلى البحوث والمؤلفات 
النافعة الأخرى للأستاذ د.عبدالله 

يوسف الغنيم الذي لا يمكن تجاهل 
دوره المميز والمبادر والمثابر في 

تأسيس وقيادة مركز البحوث 
والدراسات الكويتية، وكذلك الجهود 
البحثية النافعة التي يجريها المركز 
من أجل حفظ تاريخ بلادنا الكويت 

وإنعاش ذاكرة الوطن.

فرح الجغرافيا 
والتاريخ

السايرزم


